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В его 
музыке 

много любви 
к жизни

с. 3

-

Жизнь коротка, а путь искусства долог

Но рядом живут такие талантливые люди, 
как Хусен Нагацуев – человек, в руках которого 
обычный кусок дерева превращается в произ-
ведение искусства. У него душа художника, и 
он находит радость в своём труде.

В детстве он не мог предполагать, что 
навсегда свяжет свою жизнь с искусством. 
Школьный преподаватель Беслан Гуляжинов 
показал ему некоторые приёмы рисования. 
Пытливый и упорный юноша так увлёкся этим 
делом, что после окончания школы поступил в 
Карачаево-Черкесский пединститут на художе-
ственно-графический факультет. Его примеру 
последовал и младший брат Муаед. По оконча-
нии института братья преподавали некоторое 
время в нарткалинской художественной школе 
живопись, лепку и резьбу по дереву. Но Хусен 
стремился создавать истинные произведения 
искусства, воплощать в жизнь самые смелые 
мечты.

И тут произошло столкновение с прозой жиз-
ни: чтобы творить, необходимо многое. Резьба 
по дереву требует больших капиталовложений: 
нужны просторная мастерская, станки и сырьё 
из ценных пород деревьев. Хусен и его брат 
приобрели два участка земли в родном Кахуне, 
разбили две теплицы. На вырученные от про-
дажи томатов деньги купили деревообрабаты-
вающие станки, дерево лучших пород и начали 
потихоньку строиться. С самых первых дней 
им помогают двоюродные братья Валерий На-
гацуев и Мухамед Кагазежев. Они стали делать 
двери, окна, лестничные марши, мебель. И в 
каждый предмет вносят частицу души, а значит, 
творчество, любовь к своему делу.

Причудливые резные элементы в виде ат-
лантов, сцен из героического эпоса и саг укра-
шали каждый предмет. Вскоре о мастерской 
Хусена Нагацуева стало известно не только в 
республике, но и в Москве. Например, велико-

лепный бильярдный стол – настоящее произ-
ведение искусства, исполненное в античном 
стиле (ножки стола – изображения Геракла, 
Лакоона, Давида и Аполлона), был продан 
бывшему мэру Москвы Ю. Лужкову. Расска-
зывают, что несколько лет назад на родину 
приехал известный московский доктор Валерий 
Маремкулов. Хусен вручил подарок в бумажной 
упаковке, которую тот развернул уже в Москве. 
Это была доска для игры в нарды, при не-
большой трансформации превращающаяся в 
красивое ярчайшее панно, которое не стыдно 
было вывесить в гостиной. Невозможно ото-
рвать глаз от шахмат – маленького шедевра, 
отсылающего нас в недалёкое прошлое адыг-
ского народа: король – пши, ферзь – гуаша, 
ладьи – старинные башни, слоны – уздени, 
пешки – воины-черкесы.

(Окончание на 4-й с.).
Фото Артура Елканова
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Как пояснили в пресс-службе Отделения Пенсионного 
фонда РФ по КБР, важным условием для получения пособия 
является размер дохода семьи. Выплата будет назначаться 
семьям, чей среднедушевой доход меньше прожиточного 
минимума на человека в регионе проживания.

От дохода зависит и размер новой выплаты, который мо-
жет составлять 50, 75 или 100% прожиточного минимума на 
ребёнка в регионе. В Кабардино-Балкарской Республике он 
составляет 14368 рублей. Базовый размер выплаты – 50%. Если 
с учётом этой выплаты достаток семьи всё же будет меньше 
прожиточного минимума на человека, пособие назначат в раз-
мере 75% регионального прожиточного минимума на ребёнка. 
Если с учётом этой выплаты размер среднедушевого дохода 
семьи остаётся меньше прожиточного минимума, то назначат 
максимальное пособие в 100% регионального прожиточного 
минимума на ребёнка.

Сейчас выплату на детей от 8 до 17 лет получают только 
одинокие родители, и размер этого пособия составляет 50% от 
регионального прожиточного минимума на ребёнка.

Подготовила Ирина БОГАЧЁВА

АПК

-

В планах аграриев пять 
миллионов саженцев в год

Основа любого сада – это качественный посадочный матери-
ал. Надо отметить, что питомниководы республики проделали 
огромную работу, так как первые плантации высокоурожайных 
инновационных садов на относительно небольших площадях 
были заложены на основе саженцев из Италии, Франции, Ис-
пании, Германии и других европейских государств. В настоящее 
время республика не только обеспечивает себя посадочным 
материалом, но также поставляет саженцы в другие субъекты 
России.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Бориса Бербекова
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Дорожная одежда
 и современное
освещение
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от «Адаптол» 

 После совещания его участники навестили прибывших 
из Донецкой Народной Республики детей. 35 подростков 
получают в детском реабилитационном центре «Радуга» 
комплексную медицинскую и социально-психологическую 
помощь. Глава КБР заверил, что республика окажет всю 
необходимую поддержку.

Сергей Степашин в свою очередь отметил, что «Кабар-
дино-Балкария – самый лучший регион в России». «Вернув-
шись на родину, вы, ребята, сможете приезжать в Кабарди-
но-Балкарию и отдыхать. Надеемся, всё стабилизируется, 
и 1 сентября вы снова пойдёте в школу в родной Макеевке. 
Расскажете всем своим близким, родным, товарищам и 
друзьям, как здесь здорово», – добавил Степашин.

Дети и  сопровождающие их взрослые отметили госте-
приимность города и местных жителей. Для ребят запла-
нированы развлекательные мероприятия и экскурсии. В 
завершение встречи маленьким гостям детского центра 
«Радуга» вручили памятные подарки и сладости.

Казбек Коков сказал, что Кабардино-Балкария и дальше 
будет оказывать помощь жителям Донецкой и Луганской 
народных республик. Через три недели в «Радугу» приедет 
следующая группа детей из Донецкой Народной Республи-
ки. В случае необходимости к приёму людей готовы сана-
тории им. Калмыкова, «Вершина», «Кавказ», «Долинск» и 
«Курорт «Нальчик». Дети будут проходить обучение в школах 
Нальчика.

Вчера Глава КБР Казбек Коков в Наль-
чике встретился с руководством публич-
но-правовой компании «Фонд развития 
территорий» – председателем попечи-
тельского совета Сергеем Степашиным и 
генеральным директором Константином 
Цициным, которые находятся в республике 
с рабочим визитом.

Представители фонда высоко оценили 
досрочное завершение в регионе про-
граммы по переселению, рассчитанной до  
2023 года, благодаря  которой расселены 
1020 жителей из 62 аварийных многоквар-
тирных домов общей площадью 17 тысяч 
квадратных метров.

 «Кабардино-Балкария блестяще выпол-
нила первый этап реализации программы 
переселения из аварийного жилья, – отметил 
Сергей Степашин. – Планировалось завер-
шить программу через полтора-два года, а 
выполнена она досрочно. Это показатель 
эффективной работы. Кабардино-Балкар-
ская Республика входит в десятку лучших 
регионов по реализации программы пере-

селения из аварийного жилья, и мы сможем 
оказать финансовое содействие по новой 
программе по переселению».

Согласно поручениям Президента России 
Владимира Путина в регионе уже подготов-
лена новая программа по дальнейшему 
сокращению непригодного для проживания 
жилищного фонда, признанного аварийным 
до 1 января 2021 года. В республике плани-
руют расселить 19 многоквартирных домов 
общей площадью 15,6 тысячи квадратных 
метров, в которых проживают 1 819 человек. 
Программа рассчитана до конца 2024 года, 
но, как отмечалось в ходе встречи, «её на-
мерены завершить досрочно».

Сергей Степашин заверил, что «несмотря 
на сложное экономическое положение, свя-
занное с внешними санкциями, несмотря на 
истерию, которая складывается в отношении 
нашей страны, наш Президент спокоен».

«Совсем недавно он провёл совещание 
с Правительством, посвящённое строи-
тельству, аварийному жилью и вопросам 
капитального ремонта. Программа по пере-

селению будет продолжена, финансовых 
ограничений не намечается, мы будем рабо-
тать и дальше», – сказал Сергей Степашин.

В рамках совещания были обсуждены 
планы предстоящей работы с учётом при-
нятого накануне Правительством России 
постановления, согласно которому регионам 
уже сейчас можно использовать средства 
федерального бюджета, предусмотренные 
на 2023 и 2024 годы для сокращения не-
пригодного для проживания жилищного 
фонда, что позволит ускорить выполнение 
программы.

На встрече речь шла и о программе мо-
дернизации коммунальной инфраструктуры, 
в первую очередь замене трубопроводных 
сетей, в том числе объектов водоснабжения.

По итогам совещания Казбек Коков от-
метил: «Изыскиваем любую возможность 
делать это посредством участия в различных 
программах и национальных проектах». В 
Кабардино-Балкарии более 50 объектов 
водоснабжения было построено за три года 
благодаря федеральному проекту «Чистая 

вода». В ближайшие два года муниципали-
тетам будет выделено 130 миллионов рублей 
на строительство и реконструкцию (модер-
низацию) объектов питьевого водоснабже-
ния. Строительство Баксанского группового 
водопровода общей протяжённостью 77 км 
стало возможным благодаря предоставлен-
ному Правительством России бюджетному 
кредиту. Стоимость масштабного проекта 
составила более двух миллиардов рублей. 
Строительство планируется завершить в де-
кабре 2023 года. В районах жилой застройки 
Нальчика по программе стимулирования 
жилищного строительства на 2022-2024 
годы планируется создание водопроводной 
и канализационной систем. На проспектах 
Шогенцукова и Кулиева в рамках дорожного 
строительства обновлены инженерные ком-
муникации. В настоящее время республика 
готовится к участию в программе модерни-
зации системы ЖКХ. 

В ходе совещания  определены виды 
работ и предварительные сроки предостав-
ления заявки от региона.

КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ БЛЕСТЯЩЕ ВЫПОЛНИЛА ПЕРВЫЙ ЭТАП 
РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ ПЕРЕСЕЛЕНИЯ ИЗ АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ

Последние 
минуты – 
злой рок 

красно-белых 

В ГОСТЯХ У ДЕТЕЙ ДОНБАССА

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

с. 2

40 семей в Майском 
получили ключи

 от новых квартир

(Продолжение темы на 2-й с.)
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Мастер-класс от «Адаптол»

Его участниками стали 
школьники и их педагоги 
из районов республики. В 
большинстве своём это были 
старшеклассники, которые 
собираются сдавать Единый 
государственный экзамен, 
ведь благодаря научно-ис-
следовательскому объеди-
нению они могут «прикос-
нуться» к медицине. В ка-
честве небольшого подарка 
гости получили рабочие 
тетради с основными алго-
ритмами проведения ме-
дицинских экспериментов, 
практическими заданиями 
экзаменационного уровня 
и прикладными задачами. 

– Уже учась на профиль-
ном направлении, я узнала 
о проекте. Возможность 
«практиковать» и проводить 
биологические эксперимен-
ты даёт мне огромный плюс 

при сдаче теоретического 
материала на семинарах, 
– рассказывает тьютер обу-
чающей группы, студентка 
института химии и биологии 
Динара Булатова. 

В студенческом научно-
исследовательском клубе 
«Адаптол» КБГУ функци-
онируют четыре основные 
станции, которые являются 
фундаментом любых меди-
ко-биологических исследо-
ваний: клеточного строения 
жизни; нервно-психической 
деятельности человека; сер-
дечно-сосудистой системы 
человека; дыхательной си-
стемы человека. 

– Возможность не только 
попробовать себя за ра-
ботой, но ещё и учиться 
общаться с детьми в ка-
честве наставников – это 
большой плюс, потому что 

не каждый из нас решил, в 
каком направлении в про-
фессиональной деятельно-
сти будет двигаться дальше, 
может быть, один из наших 
учителей станет успешным 
преподавателем медицин-
ского факультета, – считает 
Марианна Байсултанова.

Согласно концепции 
ученики научно-исследо-
вательского объединения 
«Адаптол» получат знания 
от будущих медицинских 
работников. Ещё до по-
ступления в университет 
и прохождения практики 
смогут получить опыт ра-
боты с аппаратом ЭКГ и 
тонометром для измерения 
давления, спирографом и 
пульсоксиметром профес-
сиональным, мобильной 
системой для проведения 
электроэнцефалограммы 
и оценки биологической об-
ратной связи. Также смогут 
проводить исследования 
клеточного строения жизни 
с помощью трёх микро-
скопов, один из которых 
биологический – высоко-
технологичный микроскоп, 
позволяющий проводить 
рутинные исследования 
микропрепаратов и про-
сматривать их на большом 
экране. К двум учебным 

микроскопам прилагают-
ся наборы для самосто-
ятельного приготовления 
микропрепаратов и станция 
безопасности медико-био-
логических исследований.

– Меня всегда привлекало 
всё, что связано с клеточным 
уровнем, но нынешние про-
граммы затрагивают эти 
темы ближе к старшим кур-
сам, а благодаря «Адаптолу» 
я смогла открыть для себя 
эту тему намного раньше и 
уже к старшим курсам быть 
подкованной, – делится сту-
дентка Дисана Булатова.

Отвечая на вопрос о том, 
какими будут итоги, руково-
дитель научно-исследова-
тельского клуба «Адаптол» 
Руслан Жидков отвечает: 

– Результаты будут под-
ведены в первые летние 
месяцы. Отличившихся уче-
ников пригласим выступать 
на итоговой конференции, 
на которой они смогут пока-
зать и зарекомендовать себя 
перед представителями вуза 
и экспертной комиссией. 
Мы сделаем всё, чтобы за-
интересованным будущим 
абитуриентам поступить в 
наш университет было как 
можно легче. 

Карина ТЕКУЕВА.
Фото автора

В планах аграриев пять миллионов саженцев в год
(Окончание. Начало на 1-й с.)
Как прокомментировали в Мин-

сельхозе КБР, ежегодная потребность 
республики в саженцах составляет 
в среднем 3,5 млн штук, которая по-
крывается в полном объёме за счёт 
собственного производства. Плюс 
ещё порядка миллиона саженцев, 
выращенных питомниководами Ка-
бардино-Балкарии, поставляют в 
различные субъекты РФ, которые раз-
вивают современное садоводство на 
промышленной основе. 

Сегодня в республике выращивани-
ем посадочного материала плодовых 
культур занято 15 специализированных 
хозяйств различных форм собствен-
ности, они произвели в 2021 году  
4,5 млн саженцев. В планах питомни-
ководов Кабардино-Балкарии довести 
эту цифру в текущем году до 5 млн. 
Наращивание объёмов сертифициро-
ванных высокоурожайных саженцев 
именно российской селекции под 

интенсивные и суперинтенсивные 
фруктовые сады аграрии республики 
связывают с максимальным сниже-
нием уровня зависимости садоводов 
региона и страны от зарубежных ана-
логов посадочного материала.

Параллельно с импортозамещени-
ем питомниководы республики решают 
и другую не менее актуальную эконо-
мическую задачу – кратное снижение 
себестоимости на единицу площади 
при закладке инновационных фрук-
товых плантаций на промышленной 
основе за счёт посадочного материала 
собственного производства.

Садоводы Кабардино-Балкарии 
считаются одними из серьёзных игро-
ков на российском рынке, которые 
второй год подряд собирают более 500 
тыс. тонн плодово-ягодной продукции, 
что является лучшим показателем в 
Северо-Кавказском федеральном 
округе и вторым результатом в масшта-
бах Российской Федерации.

К началу года общая площадь 
многолетних насаждений в респуб-
лике составляет 24,5 тыс. гектаров, 
из них 18,3 тыс. га – интенсивные и 
суперинтенсивные. В полное товар-
ное плодоношение вступило около 
17 тыс. гектаров плодовых и ягодных 
плантаций.

Для полного замещения импорта 
по фруктам в России необходимо 
довести площади новых плантаций 
многолетних насаждений до 60 тыс. 
гектаров. Кабардино-Балкария в 
этом общероссийском сегменте уже 
занимает 40%. С учётом того, что 
республика продолжает увеличивать 
площади инновационных садов за 
счёт высококачественных саженцев 
собственного производства, в самое 
ближайшее время объём плодово-
ягодной продукции, произведённой 
именно в КБР, будет доведён до мил-
лиона тонн ежегодно.

 Борис БЕРБЕКОВ

-

Общественный контроль – гарант качества

Первым объектом обще-
ственного контроля стал уча-
сток улицы Кабардинской в 
Нальчике протяжённостью 
4,65 км. Капитальный ремонт 
производится на отрезке ав-
томобильной дороги Нальчик 
– Майский от улицы Идарова 

до выезда из столицы респуб-
лики. 

Сейчас дорожники уста-
навливают бортовые камни 
на проезжей части и тротуа-
рах, трудятся над созданием 
круговой развязки на выез-
де из города и установкой 

передвижение участников до-
рожного движения. 

На участке приступили к 
разбивке и подготовке зелёных 
зон для высадки деревьев 
и кустарников, что позволит 
придать новый облик району 
«Искож». Работы ведутся в 
соответствии с графиком, их 
завершение планируется до 
1 августа.

Региональное Министерство 
транспорта и дорожного хозяй-
ства продолжает взаимодей-
ствовать с представителями 
общественных организаций. 
Как сообщают в ведомстве, 
за последние несколько лет 
серьёзных недостатков в ходе 
ремонта выявлено не было, од-
нако постоянное присутствие 
общественных контролёров на 
дорожных объектах – гарант 
обеспечения качества работ.

Дорожная одежда, тротуары с пандусами
 и современное освещение

-

Сделать здесь предстоит 
немало: устроить земляное 
полотно присыпных обочин, 
кюветов, дорожную одежду, 
водопропускные трубы, же-
лезобетонные лотки, примы-
кания, въезды. На участке по-
явятся тротуары с пандусами, 
площадки, новые остановоч-
ные комплексы, современное 
освещение. 

Дорога, проходящая через 
селения, сейчас не лучшего 
качества, а со скал периоди-
чески падают камни. 

– Мы убираем осыпь скаль-
ной породы и вывозим её, 
– рассказывает работник ор-
ганизации-подрядчика «Дор- 
ремстрой-1» Заурбек Афа-
унов. – Ширина полотна по 
проекту – десять метров, 
из них семь – это проезжая 
часть, по полтора метра пре-
дусмотрено для обочин. Всё, 
что находится близко к про-
езжей части, мы убираем. 
Для того чтобы освободить 
обочины, нужно будет вывез-
ти достаточно много породы. 
Дальше займёмся дорогой, 
будем укладывать два слоя 
– выравнивающий и верхний 

из щебёночно-мастичного 
асфальтобетона. Объект  до-
статочно сложный.

Непрерывный контроль 
работ позволяет существенно 
повысить их качество. У каж-
дого ремонтируемого объекта 
есть свой куратор. Замести-
тель начальника отдела стро-
ительства, реконструкции и 
ремонта автомобильных дорог 
и искусственных сооружений 
Управления дорожного хо-
зяйства  республики Астемир 
Кумыков курирует участок до-
роги Чегем-II – Булунгу.

– Работы будут выполнены 
по улицам Кулиева в Нижнем 
Чегеме и Балкарской в Хушто-
Сырте, общая протяжённость 
участков реконструкции со-
ставляет семь километров, – 
объясняет Астемир Кумыков. 
–  Также капитальному ре-
монту подлежат пять мостов, 
расположенных на данном 
объекте. В настоящее время 
ведётся устройство опалубки 
бетонных оголовков на водо-
пропускных трубах, колодцев, 
подпорной стенки. Завершить 
весь комплекс работ и сдать 
объект в эксплуатацию пла-

нируется в третьем квартале 
2022 года.

Дорога Чегем-II – Булунгу 
берёт начало от федераль-
ной трассы Р-217 «Кавказ» 
в границах Чегема-II и про-
ходит по селениям Лечинкай, 
Нижний Чегем, Хушто-Сырт, 
Эльтюбю и Булунгу. Она важ-
на не только для жителей 
этих сёл, но и для туристов, 
которых в Кабардино-Балка-
рии становится всё больше. 
Ранее Глава КБР Казбек Коков 
принял решение о поэтапной 
реализации мероприятий по 
приведению в нормативное 
состояние участков этой доро-
ги. На средства регионального 
дорожного фонда республики 

в прошлом году в нормативное 
состояние привели гравий-
ный участок от Чегемских 
водопадов до выезда из Булун-
гу, его протяжённость около  
22 км.  За счёт средств феде-
рального бюджета в рамках 
госпрограммы «Комплексное 
развитие сельских террито-
рий» реконструируют участки 
автодороги Чегем II – Булунгу 
в границах Нижнего Чегема и 
Хушто-Сырта, а по нацпроекту 
«Безопасные качественные 
дороги» капитально отремон-
тируют двухкилометровый 
участок от Хушто-Сырта до 
Чегемских водопадов и рекон-
струируют пять автодорожных 
мостов.  

Вероника ВАСИНА, фото автора

столбов уличного освещения, 
которые должны гармонично 
вписаться в пейзаж. Важность 
развязки отметили предста-
вители регионального отде-
ления ОНФ: в будущем она 
свяжет улицы Кабардинскую 
и Мовсисяна и позволит раз-
грузить транспортный поток по 
Кабардинской и Идарова.  Во 
время осмотра специалисты 
обратили внимание на то, как 
модернизируются городские 
инженерные сети – работы 
идут практически по всей про-
тяжённости участка со сторо-
ны тротуаров и вблизи жилой 
застройки. 

Как подчеркнул координа-
тор регионального проекта 
«Дорожная сеть» Анзор Тха-
моков, обновление полотна 
на данном объекте обеспечит 
комфортное и безопасное 

АПК

-

Национальные языки должны развиваться, 
чтобы сохранились этносы

Руководитель делегации, 
член Общественной палаты 
Республики Дагестан, сотруд-
ник газеты «Дагестанская 
правда» Абсалитдин Мурзаев 
рассказал об основных про-
блемах, с которыми сталки-
вается республика в решении 
вынесенной на обсуждение 
темы, отметив, что Кабар-
дино-Балкария для многих 
регионов Северного Кавка-
за является индикатором в 
разрешении проблемных 
вопросов. В Дагестане 14 ти-
тульных наций, выходят 14 га-
зет на национальных языках 
со вкладышами на русском 
языке. «Равнина республики 
– своеобразный «плавильный 
котёл» национальностей, где 
языком межнационального 
общения является русский, 
и родные языки отходят на 
второй план. В такой ситуации 
в том числе встаёт вопрос 
о роли средств массовой 
информации в сохранении 
родных языков», – отметил  
А. Мурзаев.

Главный редактор газеты 
«Заман» Хасан Конаков под-
черкнул, что поднятые про-
блемы важны не только для 
Дагестана. Тема сохранения 
родных языков актуальна и 
для нашей республики. В Ка-
бардино-Балкарии выходят 
общественно-политические 
газеты, в том числе и на на-
циональных языках, моло-
дёжное и женское издания, 
литературные и детские жур-
налы на русском, кабардин-
ском и балкарском языках. 
Это всё способствует сохра-
нению литературного языка. 
У изданий есть электронные 
версии, развиваются страни-
цы в социальных сетях. 

Главный редактор газеты 
«Адыгэ псалъэ» Заур Жиля-
сов подчеркнул:

– Если раньше проблема 
касалась только городов, 
сейчас она плавно перешла в 
сёла. В детском саду и школе 
говорят только на русском 
языке. Задача состоит в том, 
чтобы дети знали и русский 
язык, и другие языки, но при 
этом не забывали родной. 
Издания на национальных 
языках стараются донести 
это до своего читателя. В 
республике газеты выходят 
на всех языках. Кроме этого, 
находят новые подходы к 
решению проблемы. К при-
меру, переводят наиболее 
популярные мультфильмы 
и сказки на национальные 
языки, выпускают в эфир и 
выкладывают в интернете. 

Главный редактор газе-
ты «Кабардино-Балкарская 
правда» Ранета Бжахова ос-
ветила проблемы с несколько  
иной стороны:

– Я до недавнего времени 
работала в муниципальном 
издании, и все эти проблемы 
в районах видны как на ла-
дони. Иные родители готовы 
отказаться от уроков родного 
языка и литературы. Бытует 
расхожее мнение, что на 
родном языке «дальше реки 
Малка не поедешь». Думаю, 
у каждого народа есть своя 
Малка. К сожалению, такова 

тенденция. Сегодня обще-
ство в полной мере не про-
никлось пониманием того, 
что с исчезновением языка 
исчезнет и народ. Я глубоко 
уверена, что это понимание 
в человеке должно заклады-
ваться с раннего возраста в 
семье старшими, родителя-
ми. Школа в последующем 
может развить и укрепить 
уважительное отношение 
и любовь к родному языку, 
культуре, но в полной мере 
перекладывать груз ответ-
ственности на систему обра-
зования нельзя. Необходимо 
искать новые креативные 
методы привлечения моло-
дёжи к тому, что определя-
ется словосочетанием «на-
циональная идентичность». 
Помощниками в этом деле 
могут стать общественные 
организации, культурно-на-
циональные центры. Долж-
на заработать в полную силу 
цепочка: семья – школа 
– общественность – власть. 
Без этого изменить ситуа-
цию невозможно.

Что касается роли СМИ в 
сохранении родных языков, 
главный редактор «Кабар-
дино-Балкарской правды» 
отметила, что у средств мас-
совой информации в год 
культурного наследия наро-

дов России есть уникальный 
шанс через пропаганду всего 
национального – языков, 
обычаев, культуры – при-
влечь к этой проблеме вни-
мание всей цепочки и «рас-
тормошить» общество.

О необходимости поиска 
новых методов работы по 
пропаганде родных языков 
говорил и заместитель руко-
водителя ГКУ «КБР-Медиа» 
Темирлан Холаев, отметив, 
что обсуждаемая тема –  
проблема всех малых наро-
дов. Он привёл ряд примеров 
удачного решения данной 
проблемы средствами мас-
совой информации респуб-
лики.

Во встрече приняли уча-
стие поэт, литератор, член 
Союза писателей РФ Бага-
удин Узунаев, корреспондент 
газеты «Бабаюртовские ве-
сти» Зарема Сулейманова и 
заместитель главного редак-
тора газеты Карабудахкент-
ского района «Будни района» 
Багаудин  Самадов, заведую-
щий отделом фольклора Да-
гестанского научного центра 
РАН, доцент Дагестанского 
госуниверситета Агарагим 
Султанмурадов.

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото Элины Караевой

40 СЕМЕЙ В МАЙСКОМ 
ПОЛУЧИЛИ КЛЮЧИ  ОТ НОВЫХ КВАРТИР 

 Вчера в торжественной обстановке  
Глава КБР Казбек Коков,  председатель 
попечительского совета публично-пра-
вовой компании «Фонд развития терри-
торий» Сергей Степашин и генеральный 
директор Константин Цицин вручили 
ключи от новых квартир жителям Май-
ского, получившим жильё по программе 
переселения граждан из аварийного 
жилищного фонда.

Новое комфортное жильё граждане 
получили в двух многоквартирных домах 
в центре города на улице Ленина, 4/3. 
Здесь в ближайшее время отпразднуют 
новоселье 40 семей.

Казбек Коков выразил признатель-
ность  Сергею Степашину и руководству 
фонда за поддержку, которая позволила 
республике ускорить  процесс реализа-
ции программы.

– Мы сумели на два года раньше 
завершить программу и предоставить 
людям достойное жильё. Уверен, что и в 
дальнейшем мы будем взаимодейство-
вать и реализовывать все намеченные 
планы и задачи, которые поставил перед 
нами Президент России Владимир 
Путин.

Глава республики поздравил новосёлов 
со знаменательным событием и заверил, 
что развитие города продолжится: уже за-
планировано строительство детских садов 
и школ, ремонт общеобразовательных 
учреждений. В текущем году будет про-
ложена линия уличного освещения по 
центральной улице Майского, где устано-
вят более 130 светильников. Также плани-

руется асфальтирование автомобильной 
дороги протяжённостью 4 км с одно-
временным благоустройством тротуа- 
ров и обустройством парковочных мест.

Сергей Степашин высоко оценил ход 
реализации программы переселения 
граждан из аварийного жилищного фон-
да в республике:

– Программа выполнена досрочно. 
Кабардино-Балкария вошла в десятку 
лучших регионов России. Сейчас мы 
определили, что ещё имеются проблемы, 
связанные с аварийным жильём. Есть 
средства, есть строители, есть желание 
реализовать эту программу. А самое глав-
ное – это нужно людям, которые должны 
жить в достойных условиях. Мы эту работу 
продолжим. Я хочу сказать огромное 
спасибо руководству республики и стро-
ителям. Несмотря на все сложности с 
санкциями, Президент России Владимир 
Путин заверил, что никакого свёртывания 
программ, связанных со строительством, 
с переселением из аварийного жилья, 
промышленным развитием, не будет.

С. Степашин выразил благодарность 
руководству Кабардино-Балкарии за по-
мощь беженцам из Донбасса.

Как рассказала представителям СМИ 
исполняющая обязанности главы ад-
министрации Майского района Татьяна 
Саенко, всего в рамках второго этапа 
переселения квартиры получили 66 
семей города. Программа полностью 
завершена.

Сергей Степашин и Казбек Коков от-
ветили на вопросы журналистов, касаю-

щиеся функций, возложенных на Фонд 
развития территорий после утверждения 
нового руководства и состава наблюда-
тельного совета, а также модернизации 
коммунальной инфраструктуры Кабар-
дино-Балкарии в сфере водоснабжения.

*   *   *
Почётные гости приняли участие и  в 

торжественной церемонии награждения 
знаком отличия «Знак качества ЖКХ» и 
фасадной табличкой «Дом образцового 
содержания» Павла Подрезова – гене-
рального директора управляющей компа-
нии «Прохладный», которая обслуживает 
72-квартирный дом №23 на улице Ленина 
в г. Майском.

По инициативе Фонда содействия 
реформированию ЖКХ, Министерства 
строительства РФ и некоммерческого 
партнёрства «ЖКХ Контроль» был уч-
реждён знак качества ЖКХ, которым на-
граждаются руководители ТСЖ, советов 
многоквартирных домов и управляющих 
компаний за большие успехи в управлении 
и содержании многоквартирного дома. 
Таким образом, в России возрождается 
давно забытая традиция. Это почётное 
звание стремятся завоевать жильцы 
многоквартирных домов по всей стране. 
В г. Майском это первая награда, которой 
удостоился многоквартирный дом.

«Знак качества ЖКХ» и фасадную 
табличку «Дом образцового содержа-
ния» Павлу Подрезову передал Сергей 
Степашин.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА 
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Сергей Анисимов

Через всю жизнь, кото-
рая пришлась на непро-
стое, переломное в истории 
России время, он пронёс 
возвышенную любовь к Кав-
казу. Краю, «где можно 
созерцать нетронутую кра-
соту природы, где можно 
найти богатейший материал 
в области исследования всех 
естественно-исторических 
наук, где на небольшом 
относительно пространстве 
пред путешественником 
проходят все стадии жизни 
человека на земле…».

Из автобиографической 
справки, составленной са-
мим Сергеем Сергеевичем, 
явствует, что он родился 
в городе Фатеже Курской 
губернии. Окончив в 1895 го- 
ду Воронежскую гимна-
зию, продолжил учёбу на 
медицинском факультете 
Московского университета, 
после двух курсов понял, 
что ошибся в выборе буду-
щей профессии, перевёлся 
на юридический факультет 
Петербургского универси-
тета, который и окончил в 
1902 году, став адвокатом. 
Значим вклад С. Анисимо-
ва в революционную дея-
тельность – участвовал в 
сходках, демонстрациях, 

арестовывался, сидел в раз-
личных тюрьмах, терпел тя-
готы тобольской ссылки. Как 
адвокат выступал в качестве 
защитника в политических 
процессах, некоторые из ко-
торых прогремели на всю 
Россию. Об этом он написал 
множество книг.

Интерес к Кавказу пробу-
дился у Сергея Сергеевича 
ещё в студенческие годы, 
вылившись в самую пер-
вую книгу – «Вечный снег и 
лёд». А всего за почти сорок 
лет (с 1901 года) краевед-
ческих книг было написано 
около тридцати общим объ-
ёмом более 170 печатных 
листов. Помимо названных 
выше, среди них: «Кавказский 
край», «Военно-Грузинская 
дорога», «Военно-Сухумская 
дорога и курорт Теберда», 
«Военно-Осетинская доро-
га», «Черноморский Кавказ», 
«Кавказские минеральные 
воды», «Абхазские Альпы», 
«Сванетия», «Казбек».

Не проходило и года, чтобы 
неутомимый краевед не приез-
жал на Кавказ – путешествуя 
самостоятельно, в составе  
научных экспедиций, он побы-
вал в самых отдалённых мес-
тах, не уставая удивляться кра-
соте этого, словами этнографа  
В.Ф. Миллера, «заповедника 
мировой истории». И переда-
вая своё восхищение тысячам 
читателей.

Особенно должна быть 

благодарна С. Анисимову 
Кабардино-Балкария – его 
первая и главная любовь, 
которой он остался верен до 
конца своей жизни.  Помимо 
десятка книг, в большинстве 
своём целиком посвящён-
ных ей, он в 1934-1935 годах 
участвовал в организации 
школы альпинизма РККА 
(Рабоче-крестьянской Крас-
ной армии) в Терсколе на 
южном склоне Эльбруса. В 
процессе создания методики 
массовых восхождений читал 
курс орографии Кавказа для 
командного состава. Имена 
слушателей школы стали из-
вестны всей стране в 1942 го- 
ду, когда они встали на пути 
фашистов на перевалах 
Эльбруса.

Все свои работы по Кавка-
зу Сергей Анисимов делил на 
разделы, относя к первому из 
них художественные и худо-
жественно-географические 
очерки о высокогорных об-
ластях; ко второму – научные 
работы, явившиеся результа-
том экспедиций в Сванетию в 
1928–1929 годах и Северную 
Осетию (1936); к третьему 
– работы научно-описатель-
ного характера (статьи для 
энциклопедий и справочни-
ков); к четвёртому – научно-
популярные книги; к пятому 
– опыты научно-популярной 
обработки общего путеводи-
теля по региону и отдельным 
районам; к шестому – по-

пулярные географические 
монографии с маршрутами. 
И в каждом из этих направ-
лений он преуспел – общий 
объём выпущенных им ра-
бот, причём без учёта более  
60 статей в журналах «Все-
мирный турист», «Огонёк», 
«На суше и на море» и других, 
превышает 220 печатных 
листов. Шесть-семь полно-
весных томов.

В годы Великой Отечест-
венной войны вышла гео-
графическая монография 
С. Анисимова «Путешествие 
П.А. Кропоткина» (1942), за 
которую ему была присвоена 
степень кандидата географи-
ческих наук.

В 1948 году Сергей Сергее-
вич умер, будучи на отдыхе в 
Гаграх. Влюблённый в Кавказ, 
открывший ему своё сердце, 
он ушёл в небытие на его 
земле, с его образом в глазах. 
И Кавказ как свидетельство 
любви и верности принял его 
последнее дыхание.

А свой последний земной 
приют он нашёл в Москве, на 
знаменитом Ваганьковском 
кладбище, рядом с захороне-
нием Владимира Даля. Они 
лежат за одной оградой – зна-
менитый составитель словаря 
русского языка и географ, 
отдавший, словами Кайсына 
Кулиева,  своё «сердце Кав-
казу всему».

 Мария и Виктор 
КОТЛЯРОВЫ

-
-

Мисост Абаев: историк, просветитель
(1857–1928)

Публицистика М. Абаева, ярко от- 
разившая процессы адаптации гор-
ского общества к условиям жизни в 
Российской империи, привлекала вни-
мание историков, этнографов, публи-
цистов широким охватом социальных 
и этнокультурных проблем региона, 
чёткой постановкой вопросов, требую-
щих незамедлительного ответа, и пред-
лагаемыми решениями. В публикациях  
М. Абаева «Наши миротворцы», «Ка-
лым и его последствия», «Интересный 
документ», «Горские школы», «Откры-
тие Панежукаевского училища», «О 
горских школах», «Горцам Северного 
Кавказа», «Больной вопрос», «Кабарда 
проснулась», «В погоне за славой и 
пятачком», «О калыме» даётся досто-
верная картина современной автору 
действительности.

Мисост Абаев относится к плеяде 
литераторов, чья творческая биогра-
фия была неразрывно связана с их 
общественной деятельностью. Пред-
ставляют интерес его корреспонденции 
о находке эпиграфического памятника 
начала XVIII века в Хуламе («Интерес-
ный документ»), о некоторых особен-
ностях обычного права балкарцев 
(«Наши миротворцы», «Калым и его 
последствия»). Содержание и идеи ста-
тей и очерков М. Абаева характеризуют 
его самого как просветителя, стоящего 
на позициях активного народничества. 
Данное направление творчества было 
обусловлено, несомненно, и судьбой 
самого автора. В молодости, обучаясь 
во Владикавказской гимназии, М. Аба-
ев был увлечён идеями народовольцев 
и стал активным членом созданного в 
1874 г. Владикавказского кружка рево-
люционных народников.

Вторая по важности тема статей  
М. Абаева – просвещение. Он посто-
янно пишет о необходимости открыть 
начальные школы в аулах, а также сель-
скохозяйственные школы и училища в 
регионе. Почти во всех публикациях в 
той или иной мере затрагивается тема 
школьного образования.   

М. Абаев, занимая ответственные 
посты в администрации Терской и 
Кубанской областей, оказал большое 
практическое содействие открытию 
школ и училищ в аулах Карачая, Балка-
рии, Черкесии, Адыгеи. Серия статей, 
опубликованных в газете «Кубанские об-
ластные ведомости», непосредственно 
посвящена разъяснению роли школы 
в жизни народов Северного Кавказа. 
Прогрессивным для своего времени 
было и его отношение к женскому об-
разованию, в то время как кавказское 
общество не одобряло не только просве-
щение женщин, но и любые проявления 
их индивидуальности за пределами до-
машнего очага. 

В главном труде М. Абаева «Балка-
рия» были обобщены высказанные до 
него исторические взгляды на этногенез 
балкарцев, их культуру, быт. Автор про-
анализировал исторические сведения, 
доступный археографический материал, 
фольклорные, нарративные, литератур-
ные источники, народные предания и 
дал развёрнутую оценку современному 
состоянию балкарского общества. Он 
впервые свёл в единое целое историю 
народа с древнейших времён до начала 
XX века. М. Абаев предваряет очерк об-
щей характеристикой, в которой отмечает  
особенности его повседневного бытия:  
«Горцы – народ очень трудолюбивый, 
каждый более или менее удобный клочок 
земли в трущобах и на крутых склонах 
гор обрабатывается тщательно, очища-
ется от каменьев, удобряется навозом... 
Ввиду недостаточности удобных мест для 
посева хлебов народ занимается пре-
имущественно скотоводством, перегоняя 
скот с места на место, и живёт сравни-
тельно не бедно. Этот народ, несмотря на 
свою немногочисленность и неудобство 
занимаемой им земли, сумел сохранить 
независимость и самостоятельность до 
покорения Кавказа Россией».

Перед Мисостом Абаевым стояла 
немаловажная задача рассказать рос-
сийскому читателю об идеологических 
скрепах, которые помогли сохраниться 

этносу. Он обладал даром слова, сочи-
нял экспромтом детские сказки и стихи, 
эпиграммы на друзей и близких, в семье 
издавался детьми и взрослыми семей-
ный рукописный журнал «Зеркало». Од-
нако ничего из его поэтического творче-
ства не сохранилось, кроме нескольких 
стихотворений в устной передаче. До 
сегодняшнего дня дошли только те его 
произведения, которые были на страни-
цах российской периодической печати. К 
произведениям, имеющим определён-
ную художественную ценность, можно 
отнести «Горскую легенду», некролог 
на смерть Ислама Крымшамхалова и 
сохранённое в рукописи эссе «У могилы 
Ислама».

Мисост Абаев жил в конце XIX века в 
слободе Нальчик, с начала ХХ века и до 
октябрьского переворота – в Екатерино-
даре, где служил помощником атамана 
Баталпашинского отдела. По воспоми-
наниям потомков  Абаева, их дом часто 
посещали толстовцы, художники-пере-
движники, с которыми балкарский про-
светитель был в дружеских отношениях 
на протяжении многих лет. Как и другие 
прогрессивные деятели Северного Кав-
каза, М. Абаев старался вникнуть в не-
отвратимо надвигающиеся политические 
процессы, о чём писала Л. Аргутинская 
в романе «Огненный путь», одним из 
главных героев которого является сын  
М. Абаева – Исмаил, врач эвакогоспи-
таля в период Первой мировой войны.

Публицистика Мисоста Абаева зна-
комила российского читателя с жиз-
нью горского общества в период его 
интеграции в Российскую империю, а 
также содержала исторический экскурс 
в прошлое народа, рассказывала о его 
быте, культуре, мировоззрении. Идеи 
равенства, братства, просвещения, ко-
торыми проникнуты его публицистика и  
художественное творчество, были наве-
яны русским демократическим движе-
нием 70-80-х годов и гениальными тво-
рениями русской литературы XIX века.

В 1927 году, когда в области начались 
первые репрессии против представи-
телей горской знати, Мисост Абаев с 
семьёй был вынужден покинуть родину 
и поселиться в Дагестане, в г. Буйнак-
ске, где скончался через год. Могила 
славного сына балкарского народа 
неизвестна.

Тамара БИТТИРОВА, 
доктор филологических наук

100 ЛЕТ КБР. ЭПОХА В ЛИЦАХ

ВЫ НАМ ПИСАЛИ
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-

Очень хочу, чтобы дело увенчалось успехом

С Иваном Ильичом я дру-
жил  на протяжении трёх 
десятилетий, многое нас 
сближало. В период, когда 
я занимался поисковой ра-
ботой, связанной с Великой 
Отечественной войной, ра-
ботал в школе, потом 15 лет 
был председателем Совета 
ветеранов войны и труда 
в селе Ново-Хамидие, По-
лищук возглавлял Совет 
ветеранов 151-й стрелковой 
дивизии, проводил встречи 
фронтовиков с учащимися 
и жителями сёл, которые 
освобождали солдаты этого 
воинского подразделения в 

жестоких боях с фашистами. 
   Иван Ильич приглашал 
меня на эти встречи, по-
знакомил со многими бое-
выми товарищами, которые 
приняли меня почётным 
членом в Совет ветеранов 
дивизии.

Приходя к Полищуку в 
гости, я всегда заставал его 
за столом, где лежали кипы 
писем, телеграмм, открыток, 
бандеролей. Гостеприим-
ные и добродушные хозяева 
сразу приглашали к столу, а 
потом мы долго беседовали. 
Иван Ильич дарил мне свои 
книги, рассказывал о боевых 

товарищах, памятных боях. 
Неоценим вклад И. По-

лищука в организацию Со-
вета ветеранов республики. 
Очень многое он сделал 
для увековечения памя-
ти защитников Отечества, 
написал о них рассказы и 
повести.

Ему принадлежит заслу-
га в организации движения 
за присвоение Нальчику 
почётного звания «Город 
воинской славы». Беспо-
койный, всегда занятый 
проблемами однополчан, 
обивал пороги многих ор-
ганизаций, решая их.

Будучи педагогом, рас-
тил патриотов на приме-
ре отцов и дедов. В день 
100-летия со дня рождения 
Ивана Полищука я позво-
нил его дочерям, выразил 
от имени многих людей 
уважение к делам и па-
мяти этого достойнейшего 
человека. 

Знаю, что инициативная 

группа направила ходатай-
ство в администрацию го-
рода Нальчика о присвоении 
имени И.И. Полищука безы-
мянному проезду по периме-
тру сквера «Ореховая роща» 
в микрорайоне Горный, где 
уже более десяти лет стоит 
колонна с текстом Прези-
дентского указа о прис- 
воении Нальчику звания 
«Город воинской славы». Я 
очень хочу, чтобы это дело 
увенчалось успехом.

Надеюсь, что Совет ве-
теранов города, свидетель 
благих дел Ивана Полищу-
ка, займёт в этом вопросе 
принципиальную позицию. 
По моему глубокому убеж-
дению, Иван Ильич это  
заслужил. 

Мусарбий ДАЦИРХОЕВ, 
отличник просвещения, 

учитель высшей категории, 
почётный гражданин 
села Ново-Хамидие, 

член Союза 
журналистов России

-
-

Грани таланта
ЛЮДИ ИСКУССТВА

 – Случайностей в жизни не бывает, 
– считает он. – Моя мама играла на 
гармони и балалайке, отец очень кра-
сиво пел народные песни. У нас часто 
гостил близкий родственник Хаждал 
Кунижев – достаточно известный в 
то время певец. Наверное, всё это и 
определило мою дальнейшую судьбу. 
Русский язык нам преподавала Ольга 
Васильевна Скиба, которая парал-
лельно вела уроки пения и руководила 
школьным хором. Она обнаружила у 
меня вокальные способности. Я высту-
пал на районных конкурсах и смотрах. 
В старших классах твёрдо решил, что 
буду петь, и поступил в музыкальное 
училище.

После службы в армии А. Кунижев 
продолжил учебу и одновременно по-
ступил в хор музыкального театра, а 
спустя  несколько лет стал его солистом. 
Со временем актёр решил попробовать 
себя в комедийном жанре, и тут откры-
лась новая грань его таланта. 

– Монологи со сцены я начал читать 
давно, – говорит артист.– Потом счаст-
ливый случай свёл меня с Мурадином 
Думановым, который предложил ра-
ботать вместе. Это очень талантливый 

человек. Он пишет прекрасные юмо-
рески, танцует, сочиняет стихи… Мы 
начали работать в 1992 году и вскоре 
дали свой  первый совместный кон-
церт.

Многие актёры считают, что рас-
смешить публику сложнее, чем заста-
вить её плакать. Алим Кунижев при-
держивается в этом вопросе золотой 
середины. По его мнению,  то и другое 
в равной степени непросто. 

– Юмор тоже бывает разным, – 
говорит он. – Одно дело – пошлые 
шутки, и совсем другое – заставить 
зрителя посмеяться над собой. Ведь, 
как известно, в каждой шутке есть 
доля шутки.

В жизни он человек минорный. Его 
жене часто задают вопрос: ваш муж 
юморист, наверное, жить с ним очень 
весело? По словам Алима Кунижева, 
это не так. 

– Часто ловлю себя на том, что с 
годами становлюсь слишком серьёз-
ным, – говорит он.

Супруга Алима – выпускница Мо-
сковского государственного института 
культуры. Они познакомились ещё в 
годы учёбы в музыкальном училище. 
У Кунижевых  двое детей, которые 
не имеют отношения к сцене. Дочь 
– модельер-стилист. Сын окончил 
Московскую юридическую академию 
и работает по специальности.

– Я бы ни за что не допустил, чтобы 
мои дети стали актёрами, – говорит 
Алим Кунижев. – Быть посредствен-
ным в этой профессии нельзя, а под-
ниматься по ступеням мастерства 
крайне сложно. Если нет актёрского 
дара, а его я у своих детей не заметил, 
связывать свою жизнь с театром не 
имеет смысла.

Известность, как и любое другое 

явление нашей жизни, имеет свои 
минусы и плюсы. 

– Конечно, приятно, когда тебя уз-
нают на улице, говорят тёплые слова, 
берут автограф. С другой стороны, 
приходится чем-то жертвовать. Попу-
лярность ко многому обязывает: нель-
зя сказать лишнее слово или  сделать 
неуместный жест. Я даже стараюсь 
не обедать в общественных местах, 
чтобы лишний раз не привлекать к 
себе внимание, – признаётся Кунижев. 

Он считает, что публичный человек 
должен одеваться продуманно. В 
повседневной жизни Алим Кунижев 
предпочитает свободный стиль, но 
не относит себя к мужчинам, которые 
категорически не приемлют галстук. 

– Иногда приходится переодеваться 
несколько раз в день. Это зависит не 
только от настроения, но и от обстоя-
тельств, – объясняет артист. 

Он дружит с людьми разных про-
фессий. Среди них актёры, предпри-
ниматели, врачи… Алим любит и ценит 
своих друзей, и они в свою очередь не 
подвели его ни разу. 

Что такое зависть и подлость, ар-
тист знает не понаслышке. 

– В жизни бывает всякое, – хмурит-
ся он. – Но подлость и предательство 
– это самое низкое, что может совер-
шить человек.

В свободное время Алим Кунижев 
увлекается рисованием. Особенно лю-
бит делать дружеские шаржи на своих 
знакомых. Единственным исключени-
ем являются женщины, которые, по 
мнению артиста, относятся к своей 
внешности очень трепетно. 

– Однажды я изменил своему прин-
ципу и чуть не нажил себе смертельно-
го врага, – улыбается Алим Кунижев. 

Эдуард БИТИРОВ

-
-

В его музыке много любви к жизни

Борис Темирканов ро-
дился 6 апреля 1937 года в 
селении Зарагиж Черекского 
района. В 1946 году он стал 
учащимся Нальчикской му-
зыкальной школы по классу 
виолончели. Музыкальное 
образование продолжил в 

Саратовской консерватории. 
После завершения учёбы  
вернулся в Нальчик, играл 
в оркестре на виолончели, 
тогда же стал заниматься 
дирижированием и компо-
зицией.

В середине 70-х годов Бо-

рис Хатуевич работал дири-
жёром-стажёром в Малом 
театре оперы в Ленингра-
де. Год стажировки дал ему 
многое в профессиональном 
становлении  дирижёра. По 
возвращении в Нальчик он 
одновременно начал рабо-
тать дирижёром в музыкаль-
ном театре и в симфониче-
ском оркестре. Его первое 
выступление с симфониче-
ским оркестром состоялось 
13 апреля 1975 года.

За годы деятельности 
Борис Хатуевич дирижи-
ровал известными сим-
фоническими оркестрами 
России, Армении, Украины, 
Санкт-Петербурга и других 
городов, накопил большой 
репертуар из произведе-
ний европейских и русских 
классиков, современных 
композиторов. Вместе с 
тем Темирканов вниматель-
но следил за творчеством 
композиторов Кабардино-
Балкарии. В своих кон-
цертах он исполнил почти 
все крупные произведения  
М. Балова, Х. Карданова, 
Дж. Хаупа, М. Жеттеева и 
других местных авторов. 

Как композитор Борис 
Хатуевич известен свои-
ми лирическими песнями, 
симфоническими произве-
дениями для национальной 
гармони. 

К числу наиболее из-
вестных сочинений отно-
сятся его песни для хора и 
симфонического оркестра 
«Эхо гор» (1969) и «Горский 
танец» (1970), «Лирическая 
песня» для сопрано (1970), 
песня для тенора в сопро-
вождении симфонического 
оркестра «Шикапшина» 
(1971), кантата «Триптих 
эпохи» (1982) и другие про-
изведения. 

В музыке Бориса Хату-
евича Темирканова много 
любви к жизни и людям. До 
конца своих дней он являлся 
главным дирижёром и худо-
жественным руководителем 
симфонического оркестра 
Кабардино-Балкарской го-
сударственной филармонии. 
Б.Х. Темирканова не стало в 
октябре 2018 года. 

Борис Темирканов оста-
вил о себе светлую память 
в сердцах жителей Кабарди-
но-Балкарии.

-
 Отвечая на поставленный вопрос, юрисконсульт Ан-

дрей Скопинцев заметил, что за сыном суд признает право 
на долю в квартире. Выйти из этого положения можно по-
доброму – просто подарить сыну его долю в квартире.  

Ляна КЕШ

По-доброму

АКЦИЯ

-
-

Письма росгвардейцам

 Ребята выразили слова поддержки и благодарности, 
а также пожелали защитникам Отечества скорого воз-

вращения домой. В конверты дети также вложили рисунки.
 Свои послания школьники передали военнослужащим и 

сотрудникам Управления Росгвардии по КБР. Росгвардейцы 
поблагодарили ребят за добрую инициативу и тёплые слова в 
адрес сослуживцев и пообещали, что в скором времени письма 
будут доставлены адресатам.    

Ирэна ШКЕЖЕВА
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НОВЫЕ КНИГИ

СПОРТ

СИТУАЦИЯ

«Девушка
из Ленинграда»

– Сегодня имя Саадулы Га-
лиевича Канукова (1927–1987) 
в силу разного рода обстоя-
тельств мало известно чита-
телю, – рассказывает главный 
редактор издательства Виктор 
Котляров. – Более полувека 
не переиздавались его про-
изведения и самое главное 
из них – «Ленинград къикIа 
хъыджэбз», увидевшее свет 
на кабардинском языке в изда-
тельстве «Эльбрус» в 1970 году. 
Эта книга получила в большей 
степени известность в СССР, 
так как вышла на русском 
языке в издательстве «Детская 
литература» под названием 
«Девочка из Ленинграда». У 
всесоюзного читателя нашли 
искренний отклик переживания 
маленькой главной героини 
произведения, эвакуированной 
в 1941 году из Ленинграда в 
Нальчик. По причине того, что 
издательство специализирова-

лось на выпуске книг для детей 
и подростков, переводчик из 
романа сделал короткую по-
весть; многие сюжетные линии 
были опущены, а само про-
изведение адаптировано для 
соответствующего возраста. 
Но, что интересно, книга не 
сохранилась даже в библио-
теках, а вот её название стало 
нарицательным: автора не 
могут вспомнить, а услышав 
название, уверенно говорят, 
что слышали, читали. Сегодня 
«Ленинград къикIа хъыджэбз» 
вновь пришла к кабардин-
скому читателю. Это ориги-
нальное, достойное внимания 
произведение, которое будет 
интересно в первую очередь 
молодёжи. И здесь стоит на-
помнить, что это далеко не 
единственная литературная 
работа Саадулы Канукова. В 
1963 году увидела свет его 
автобиографическая повесть 
«Неудержимое стремление». 
А вот романы «По следам 
отца» и «Аушигер» остались 
недописанными. Завершить 
работу над ними помешали 
писателю сложные жизненные 
обстоятельства и неизлечи-
мая болезнь. Возможно, и 
они когда-нибудь увидят свет, 
ведь дочь Саадулы – Зарина 
Канукова, известный поэт и 
драматург, уже сделала пер-
вый шаг к этому, подготовив 
к переизданию книгу «Де-
вушка из Ленинграда». Она 
вышла по инициативе детей в 
память об отце. Тираж книги  
500 экземпляров.

Аида ШИРИТОВА

-
-

Хоть и без разрешения

Суд первой инстанции ре-
шил, что администрация пра-
ва – строение незаконное, и 
его надо снести за счёт са-
мой хозяйки. Вышестоящая 
инстанция с этим мнением 
согласилась, и хозяйка дома 
дошла до кассации. Там под-
твердили, что действительно 
её дом является самовольной 
постройкой. Но суды не учли, 
что такой самострой вполне 
можно сохранить. Закон свя-
зывает признание судом права 
собственности на самовольную 
постройку с такими обстоятель-
ствами, как принадлежность 
земельного участка под домом, 
наличие угрозы жизни и здо-
ровью окружающих людей и 
возможностью нарушения прав 
граждан, которые живут рядом. 

Кассационный суд напом-
нил – по этому поводу был 
специальный объединённый 
пленум Верховного и Высшего 
арбитражного судов, который 
занимался именно вопросами 
рассмотрения дел о защите 
права собственности. Когда 
суды рассматривают право 
собственности на самовольную 
постройку, надо установить 
главные моменты: были ли 
нарушены градостроительные 
нормы и опасно ли само зда-
ние. Для ответа на эти вопросы 
суд может назначить эксперти-
зу. Отсутствие разрешения на 
строительство – это вовсе не 
основание для отказа в иске 
о признании права собствен-
ности на такой дом. Но обяза-
тельно суд должен проверить, 
пытался ли гражданин легали-

зовать строение, обращался 
ли по этому поводу к чинов-
никам. И главное, суд обязан 
выяснить, законно ли местная 
власть отказала гражданину. 

Но если все требования 
соблюдены, то суд обязан при-
знать за гражданином право 
собственности на его неза-
конную постройку. Если един-
ственным признаком само-
вольной постройки является 
отсутствие разрешения на 
строительство или акта о вводе 
в эксплуатацию, для получения 
которых гражданин принимал 
меры, то суд не может отказать 
хозяину дома. 

Решение вопроса о сносе 
самовольной постройки свя-
зывается не с формальным 
соблюдением требований о 
получении разрешения на 
стройку, а с установлением 
обстоятельств, которые могут 
помешать использовать дом по 
назначению. То есть строение 
опасно само по себе и наруша-
ет права соседей. 

В случае с домом Марины 
Д. суд решил, что самовольную 
постройку надо снести только 
потому, что не было разреше-
ния на строительство. Но тот 
же суд установил, что участок 
земли принадлежит хозяйке 
дома, целевое назначение 
земли разрешает возведение 
постройки, ничьих интересов 
дом не нарушает и ничему не 
угрожает. Поэтому, отмечалось 
кассационной инстанцией, с 
решением о сносе дома согла-
ситься нельзя. Тем более что 
право собственности на дом 

гражданка зарегистрировала 
в законном порядке.

Не согласилась кассацион-
ная инстанция и с другим вы-
водом суда – о том, что хозяйка 
дома должна была обратиться 
в суд со встречным иском о 
признании права собствен-
ности и попросить сохранить 
за ней постройку. Кассацион-
ный суд напомнил: граждане, 
участвующие в гражданском 
процессе, сами выбирают спо-
соб защиты своих интересов и 
распоряжаются правами и обя-
занностями, которые им предо-
ставляет закон. Так что идти в 
суд со встречным иском или 
нет – это право гражданина, но 
не обязанность. В этом случае 
нижестоящие суды пришли к 
выводу, что женщина должна 
была сама предпринимать 
меры, чтобы сохранить неза-
конно построенный дом. Но 
подобный вопрос, указывала 
кассация, должен решать сам 
человек вне зависимости от 
предписаний суда. 

Особо в итоговом решении 
было отмечено, что суд с само-
го начала знал – территориаль-
ный орган Росреестра права хо-
зяйки на дом зарегистрировал. 
В переводе на казённый язык 
это означает, что юридический 
факт признания и подтверж-
дения дома государством со-
стоялся. Право гражданки на 
жильё уже признано государ-
ством в установленном за-
коном порядке, потому оно не 
нуждалось  в дополнительном 
признании ещё и судом. 

Зинаида МАЛЬБАХОВА

Жизнь коротка,
а путь искусства

долог
(Окончание. Начало на 1-й с.)

 – Мы используем в работе 
ценные породы деревьев: 
дуб, бук, чинар, палисандр, 
американский орех. И к каж-
дому из них нужен особый 
подход, – говорит Хусен. – Дуб 
требует много железа, чинар 
во всём мире растёт только в 
семи местах. Самым ценным 
считается тополь, что связа-
но в первую очередь с его 
вязкостью. Изделия из него 
хранятся очень долго. Пётр 
Первый, который был умелым 
плотником и столяром, очень 
любил работать с ольхой. Клён 
имеет семь разновидностей, и 
самым ценным из них считает-
ся явор (белый клён). 

В 2017 году маленькое пред-
приятие Нагацуевых дало 
жизнь новому направлению, 
которое они назвали «дере-

вянной ковкой». По сути, это 
металлический каркас, обши-
тый деревом и покрашенный 
под дерево. Своё ноу-хау 
кахунские мастера резьбы 
по дереву запатентовали в 
Министерстве труда и про-
мышленности города Москвы.  
Говоря научным языком, это 
способ шпонирования кова-
ных изделий. Изобретение 
относится к строительству, а 
именно к способу декорирова-
ния. Техническим результатом 
изобретения являются упро-
щение изготовления конструк-
ции, экономия древесины, 

обеспечение шумоизоляции 
и безопасности, повышение 
прочности.

Во всех делах первым и 
незаменимым помощником 
Хусена является его супруга 
Светлана Заурбиевна – быв-
ший работник налоговой ин-
спекции, а ныне фактически 
завпроизводством предпри-
ятия. Помимо братьев, славу 
мастерской куют Мухамед 
Кагазежев, Эльдар Нашапи-
гов, Анзор Шогенов, Хасанби 
Темирканов, Забид Гетоков 
– художники-резчики и крас-
нодеревщики. То, что боль-

шинство из них воспитанники 
братьев, – предмет особой 
гордости маленького пред-
приятия. Хусен и Светлана 
Нагацуевы воспитали четве-
рых детей. Сын Алим окончил 
финансовый университет при 
Правительстве РФ и ради ис-
кусства бросил престижную 
работу, вернулся в Кахун, 
чтобы продолжить дело отца, 
который собирается в Москву. 

Сегодня продукция, а это в 
основном лестничные марши, 
где отдельные детали выпол-
нены в стилях барокко, ампир, 
классицизм, пользуется боль-

шой популярностью. Заказы 
есть на месяцы вперёд. Что 
касается замечательных 
шахмат, то их заказывали 
жители Германии, США, 
Иордании, Сирии, где рас-
положены крупные адыг-
ские диаспоры.

Так почему же Хусен ре-
шил оставить всё и пере-
браться в Москву? – Произ-
водственно-коммерческая 
деятельность – лишь сред-
ство для занятий искус-
ством, обучения способных 
ребят.

– Эта мастерская – вы-
нужденная мера, – говорит 
Хусен. – Моя мечта – за-
ниматься искусством без 
оглядки на материальную 
составляющую. Когда полу-
чил приглашение от одной 
из строительно-архитектур-
но-дизайнерских москов-
ских фирм, с радостью 
согласился. Сын достаточно 
окреп, к тому же у него от-
личная команда, справится. 
А моё нынешнее призвание 
– художественное оформ-
ление зданий. Впрочем, 
не только это. Есть планы 
по реализации нескольких 
этнических проектов. На-
пример, памятник кабар-
динской лошади, который 
будет установлен недалеко 
от баксанского поста ДПС.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Елканова

Утерянный диплом СБ №0952790 на имя Магомедова Сергея Сергеевича об 
окончании Кабардино-Балкарского экономико-правового лицея МОН КБР считать 
недействительным.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. №3132-1 
«О статусе судей в Российской Федерации»

Квалификационная коллегия судей Кабардино-Балкарской Республики
 объявляет об открытии вакантных должностей:

– мирового судьи судебного участка №3 Чегемского судебного района; 
– мирового судьи судебного участка №3 Урванского судебного района КБР.
Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 Закона Российской Феде-

рации от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», при-
нимаются от претендентов с понедельника по четверг с 10 до 18 часов, в пятницу с 
10 до 16 часов 45 минут по адресу: 360051, КБР, г. Нальчик, ул. Пачева, 12, здание 
Верховного суда Кабардино-Балкарской Республики, каб. №502.

Последний день приёма документов – 26 апреля 2022 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению 

не принимаются.
О дате рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено дополнительно.
Справки по тел.: 8 (8662) 42-56-87.

Кадастровым инженером Кодзоковым Ибрагимом Хазешевичем (kodzokovibragim@
mail.ru, аттестат кадастрового инженера 07-11-114, является членом СРО «Кадастро-
вые инженеры Юга» (номер в реестре СРО КИ – 006 от 24.08.2013 года), реестровый 
номер – НП 00239, СНИЛС 066-267-034-69, реестровый номер 18511) в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 07:05:1200000:238, расположенного по 
адресу: КБР, Черекский район, с/т «Пульс», участок 32, выполняются кадастровые 
работы по уточнению границ земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Керимов Марат Борисович.
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ 

состоится 6 мая 2022 г. в 10 часов по адресу: КБР, г. Нальчик, пр.  Шогенцукова, 14, 
здание Главпочтамта, 2-й этаж.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: 
КБР, г. Нальчик, пр. Шогенцукова, 14, здание Главпочтамта, 2-й этаж, контактные 
телефоны: 8 (8662) 76-00-74, 8-903-425-74-77, 8-909-491-86-05.

Обоснованные возражения по проекту межевого плана и требования о проведении 
согласования местоположения границ земельных участков на местности принимаются 
с 6 апреля по 7 мая 2022 г. по адресу: КБР, г. Нальчик, пр. Шогенцукова, 14, здание 
Главпочтамта, 2-й этаж.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный 
участок.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

РЕКЛАМА
ОБЪЯВЛЕНИЯ

42-69-96
E-mail:kbrekl@mail.ru

 Совет ветеранов органов внутренних дел и внутренних войск КБР выражает искрен-
нее соболезнование родным и близким старшего прапорщика милиции в отставке, 
активного члена ветеранской организации ТХАГУЖОКОВА Музарифа Музариновича 
по поводу его кончины.

-

-

Последние минуты –
злой рок красно-белых

Болельщики надеялись, 
что полоса неудач прервёт-
ся даже несмотря на то, 
что «Биолог» – соперник 
непростой и традиционно 
колючий для нальчан. По 
сравнению с предыдущим 
матчем Биджиев сделал 
ряд перестановок. Пару 
центральных защитников 
составили братья Шумахо-
вы, на правом краю обо-
роны появился Ольмезов, 
который ранее играл в цент-
ре защиты и полузащиты, а 
теперь предстал в амплуа 
латераля. А левую бровку 
отдали Сундукову, позво-
лив отдохнуть Кадыкоеву. 
Роль «опорника» была от-
ведена Ульбашеву, а Дохов, 
играющий на этой позиции, 
остался в резерве. Впереди 
из-за дисквалификации 
тренерскому штабу при-
шлось обходиться без Гу-
гуева. Впрочем, не только 
без него, но и без Бажева, 

пропускавшего матч по той 
же причине.

Луч света забрезжил уже 
на восьмой минуте после 
коллективной ошибки за-
щитника и вратаря гостей: 
первый совершил неудач-
ную скидку головой, а второй 
до передачи не дотянулся. 
Подхвативший мяч Бекбоев 
отпасовал на противополож-
ную штангу, где одинокому 
Хачирову оставалось только 
не промахнуться. Увы, удар 
хавбека пришёлся в пере-
кладину. Гости после этого 
эпизода стали действовать в 
обороне строже и сами опас-
но «огрызались» дальними 
ударами, один из которых 
мог стать голевым, но напа-
дающий промахнулся.

В последние две минуты 
первого тайма случилось 
два запоминающихся собы-
тия. Волгоградский арбитр 
Дмитрий Прокопов всю игру 
принимал неоднозначные 

решения, раздавая карточки 
и штрафные зачастую там, 
где их можно было придер-
жать, и, наоборот, пропуская 
грубые фолы. На 44-й минуте 
после розыгрыша углового 
мяч оказался на дальней 
штанге у Ольмезова, но наш 
защитник пробил несильно 
и бесхитростно, что помог-
ло сопернику выбить мяч с 
«ленточки». А на последней 
минуте тайма главный арбитр 
никак не отреагировал на па-
дение Бекбоева в штрафной 
площади гостей после откро-
венно грубого фола.

После перерыва самым 
ярким событием стал плотный 
дальний удар Масленникова, 
который голкипер «биологов» 
Суворов не без труда отразил, 
выудив мяч из-под переклади-
ны. Последние минуты матчей 
стали настоящим злым роком 
для спартаковцев, потерявших 
массу очков, что называется, 
на флажке. Увы, так получи-
лось и в этот раз. За пять минут 
до конца встречи Заур Шума-
хов уронил соперника прямо 
на линии штрафной. Вер-
нувшийся в ворота и надев- 
ший капитанскую повязку Ан-
тон Антипов удар со стандарта 
отразил прямо на Пириева. 
Добивание, в результате – 0:1.

Итак, после четырёх весен-

них игр наш «Спартак» набрал 
всего одно очко. И при таких 
больших игровых проблемах 
(ошибки в обороне и нуле-
вая реализация моментов в 
атаке) оптимизма перед вы-
ездным матчем 10 апреля в 
Песчанокопском с «Чайкой» 
мало. Будем надеяться, что 
футбольное счастье вернёт 
должок красно-белым за мас-
су недобранных очков.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Елканова

«Спартак-Нальчик»: Анти-
пов (к), Ольмезов, Сундуков, 
З. Шумахов, И. Шумахов,  
Хутов (Баксаноков, 81), Хачи-
ров, Торосян (Дохов, 67), Уль-
башев (Жангуразов, 67), Мас-
ленников, Бекбоев (Ашуев, 83).

«Биолог-Новокубанск»: 
Суворов, Старков, Никитин, 
Пириев, Гребенюков, Черче-
сов (Марченко, 65), Салахет-
динов (Темуков, 65), Борисов 
(к), Кондратюк (Степанович, 
64), Циберкин (Саркисов, 74), 
Переверзев.

Голевые моменты – 2:1. 
Удары (в створ ворот) – 6 
(3) – 8(2). Угловые – 8:1.  
Предупреждения: Кондра-
тюк, 25, Переверзев, 36, Черче-
сов, 52, Борисов, 58, Салахет-
динов, 60, Старков, 77 – «Био-
лог-Новокубанск»; З. Шумахов, 
85 – «Спартак-Нальчик».


